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Ocho columnas 
 

 
 

 

SRE clasificó desde 2016 a EU como nación hostil 
Documento reservado alertó de la ola de expresiones xenofóbicas. 
 

 
Anuncia Videgaray ojo por ojo en TLC 

Advierte, en cuestión de aranceles, respuesta similar a EU. 
 

 

Rechaza México imposición de EU 
Videgaray. Refuta cualquier disposición unilateral 
 

 

Agro y servicios impulsan al PIB  
En el 2016 creció 2.3%, arriba de pronóstico de expertos. 
 

 
Nos preparamos para larga batalla con EU. Videgaray 
"Evitar la confrontación da legitimidad al país", afirma. 
 

 
No rotundo a política unilateral de EU: SRE 
De ser necesario, el gobierno acudirá ante la ONU para defender a mexicanos, dice 
Videgaray. 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Sólo recibiremos a mexicanos: SRE 
México responde a nuevas medidas de Trump. 

 

 
México no· acepta que EU imponga medidas: SRE 
Rechazamos disposiciones unilaterales, expresa el canciller Videgaray, antes de la 
llegada de los secretarios Tillerson y Kelly. 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Yunes: Duarte daba 2.5 mdp al mes a AMLO; éste revira: si lo prueba, me 
voy 
Se acusan en redes de corruptos. 
 

 
México recurrirá a la ONU para defender a los migrantes: SRE 
Contra deportaciones masivas. 
 

 
¡Narco-Ejecuciones! 
Sin freno… 
 

 

¡Dejó 3 hijos! 
Lupe Olivas, mexicano expulsado de los EU, se suicidó a 3 años de la muerte de su 
esposa; me llamó el domingo, cruzó el lunes y martes se lanzó al vacío dio a conocer 
su mamá. 
 

 

Expulsión masiva, no; muro, sí; Kelly 
Está en México junto a Tillerson. 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Externa Peña Nieto confianza al Estado Mayor Presidencial (El Sol de México, 

Carlos Lara, p. 9 A) 

Sé que en sus manos y su cuidado estoy bajo buen resguardo ya sea en giras de trabajo 
al interior del país o durante las visitas que realizó a otras naciones del mundo, tengo la 
certeza de contar con su apoyo, experiencia y profesionalismo, les dijo Enrique Peña 
Nieto a los integrantes del Estado Mayor Presidencial. 
En la Conmemoración del Día del Estado Mayor Presidencial, el Comandante Supremo 
de las Fuerzas Armadas dijo que en todas su actividades “su acompañamiento, respaldo 
y protección han sido permanentes, por lo que mis actividades diarias son con seguridad 
y confianza”. 
“Se trata de valientes mexicanos que con unidad, coordinación y espíritu de cuerpo 
proceden diariamente en cada encomienda, honrando así la heroica hazaña de los 
Capitanes Garmendía y Montes”. 
En la Explanada del Molino del Rey en la Residencia Oficial de Los Pinos, el Primer 
Mandatario aseguró que desde que era Presidente Electo, “no hay ningún solo día en 
que no me acompañe el General Roberto Miranda, siempre, los 365 días del año, ha 
estado cerca y junto del Presidente de la República”. 
 

Anuncia Videgaray ojo por ojo en TLC (Reforma, Gonzalo Soto y Jorge Ricardo, p.p.) 

México aplicará la ley del talión a Estados Unidos en materia comercial. 
La estrategia del Gobierno mexicano frente a EU es responder con aranceles a los 
productos de aquel país en caso de que ellos hagan lo mismo con mercancías 
nacionales, advirtió ayer el Canciller Luis Videgaray. 
De acuerdo con un audio de la reunión privada entre el funcionario y la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, al cual REFORMA tuvo acceso, 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Videgaray aseveró que cualquier arancel que se imponga a México desde EU será r 
respondido de la misma forma y con igual severidad. 
“Si nos ponen un impuesto a las exportaciones mexicanas, a las exportaciones de 
México a Estados Unidos, les vamos a poner uno a las de ellos, pero, además, lo vamos  
a hacer mejor que ellos, porque vamos a escoger cuáles les duelen. 
“Lo vamos a hacer conforme al mapa de integración del Congreso”, advirtió. 
 

Economía concluyó 2016 con más fuerza (El Financiero, Thamara Martínez, p.p.-4) 

Al concluir 2016 la economía mexicana reportó un mayor dinamismo, reflejado en una 
aceleración del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) y un resultado 
superior al previsto del Producto Interno Bruto (PIB). 
En diciembre la actividad productiva reportó un incremento anual de 2.7 por ciento, el 
crecimiento más importante en 15 meses, según la serie ajustada por estacionalidad del 
IGAE. 
Por su parte, el PIB registró un crecimiento anual de 2.4 por ciento, evidenciando un 
ajuste al alza respecto al estimado, de 2.2 por ciento, de acuerdo con un reporte del 
INEGI. 
Mejores resultados de los previstos para el sector agropecuario como para servicios, 
propiciaron una expansión mayor a la esperada en los últimos meses del año anterior, 
con lo que mitigaron el estancamiento en la industria. 
En especial, el consumo de los hogares se mantuvo en crecimiento hacia el término del 
año, pese al entorno de incertidumbre a nivel local e internacional. 
 

SRE clasificó desde 2016 a EU como nación hostil (El Universal, Noé Cruz Serrano, 

p.p.-7) 

En un documento interno, clasificado como "reservado", la Cancillería elevó a Estados 
Unidos a rango de "país de vida difícil", debido al ambiente hostil en esa nación. 
El reporte, elaborado antes de que dejara el cargo la entonces canciller Claudia Ruiz 
Massieu, alerta sobre la ola xenofóbica que se avecinaba contra migrantes. 
En el documento, "reservado" por cinco años a partir de 2016, la SER puso a EU en un 
rango similar al de naciones como Egipto, Etiopía, Haití, Honduras, India, Kenia, Líbano, 
Nigeria y Palestina. 
"En los consulados de México en EU se ha apreciado un fuerte incremento en el 
ambiente hostil hacia las minorías en los últimos meses, ataques programados, marchas 
que fomentan la xenofobia y fuertes debates en la televisión estadounidense sobre 
'aliens', a lo que se sumó "el proceso electoral para la presidencia, marcado por 
continuos comentarios xenófobos de líderes políticos", se explica en el documento en el 
que se recomienda reforzar la seguridad de las sedes consulares. 
Para incluir a una nación en la categoría de "vida difícil" se debe tener alguna de las 
siguientes circunstancias: un conflicto armado, insalubridad extrema y/o un régimen de 
intolerancia y discriminación. 
 

Vive México la peor crisis de derechos humanos, acusa Amnistía 
Internacional (La Jornada, José Antonio Román, p. 12) 

Sumergido en la peor crisis de derechos humanos de América, México cumple 10 años 
de la llamada guerra contra el narcotráfico y el crimen organizado con una violencia 
generalizada e impunidad casi absoluta, señala Amnistía Internacional (AI) en su 
informe anual 2016/17. 
En el apartado sobre México, la organización destaca no sólo la repetición persistente y 
sistemática de violaciones a los derechos humanos, como la práctica de tortura, 
desapariciones forzadas, ejecuciones extrajudiciales, detenciones arbitrarias y abusos 
de poder, sino también la gravedad y el aumento de los mismos delitos respecto de años 
pasados. 
En la presentación del reporte, Erika Guevara-Rosas, directora de las Américas de AI, 
señaló que 2017 no pinta nada bien en materia de derechos humanos. Estamos 



empezando y vemos una debacle en el respeto y protección a derechos humanos que 
está llegando a niveles catastróficos, afirmó la activista, en referencia a la política de 
odio y antimigratoria de Estados Unidos. 
Por su parte, Tania Reneaum, directora para México de AI, se refirió a los 10 años que 
cumplió la llamada “guerra contra el narco”, ya que los registros oficiales indican que 
aumentó el número de soldados y marinos desplegados en operaciones de seguridad 
en todo el país, pero los índices de violencia y de violaciones a los derechos humanos 
también reportan un acelerado incremento. 
 

Descubren un sistema solar con 7 exoplanetas del tamaño de la Tierra; tres 
son habitables (La Crónica de Hoy, Isaac Torrez Cruz, p. 20) 

En diversas películas de ciencia ficción acerca de la conquista de nuevos mundos, las 
escenas y guiones atraviesan momentos cruciales antes de hacer míticos viajes a la 
velocidad de la luz, a través de agujeros de gusano, y otras excentricidades que no 
son siempre bien recibidas por los astrofísicos. Uno de esos momentos es la detección 
de esos nuevos mundos más allá de nuestro sistema solar (exoplanetas) a través de 
telescopios espaciales y en Tierra. Esto es cada vez más común en la vida real 
mediante telescopios espaciales como el Kepler o el Spitzer; este último recientemente 
contribuyó a revelar una observación única e histórica.  
Utilizando el Telescopio Pequeño para Planetas en Tránsito Planetesimales 
(TRAPPIST, por sus siglas en inglés), ubicado en Chile, los astrónomos detectaron 
tres planetas; posteriormente, otros telescopios apuntaron hacia este sistema, ubicado 
a 40 años luz, ubicado en la constelación de Acuario, como el Telescopio Muy Grande 
(VLT) del Observatorio Europeo del Austral, que ayudaron al Telescopio Espacial 
Spitzer a confirmar la existencia de dos de estos planetas y detectar cinco más. El 
método empleado para la detección ha consistido en analizar las variaciones de luz de 
la estrella para tratar de detectar el paso de planetas, lo que se conoce como tránsitos.  
Así, el grupo internacional de científicos detectó por primera vez un sistema planetario 
con siete planetas del tamaño de la Tierra, tres de los cuales se encuentran en la 
“zona habitable” respecto a su estrella del sistema llamado TRAPPIST-1 y podrían 
albergar océanos de agua en la superficie, en relación a la catalogación realizada por 
el telescopio belga. La zona habitable de un planeta está determinada por su cercanía 
con su estrella, la cual permite la existencia de agua líquida: si está muy cerca se 
evapora y si está muy lejos se encontrará congelada. 
 

AMLO y Yunes se confrontan en redes (La Razón, María Cabadas y Yared de la Rosa, 

p. 9) 

El gobernador afirma que el partido de López Obrador recibió el dinero para no dejar 
sin agua a Coatzacoalcos 
Miguel Ángel Yunes, gobernador de Veracruz, acusó a Andrés Manuel López Obrador, 
líder de Morena, de recibir 2.5 millones de pesos de su antecesor y prófugo de la ley, 
Javier Duarte. 
“Te quiero recordar, si ya se te olvidó, que tú y tu movimiento recibían dos millones y 
medio de pesos mensuales de Duarte y la razón, si se le puede llamar razón por la 
cual lo recibían, era la amenaza a dejar sin agua a los habitantes de Coatzacoalcos 
cerrando la válvula de la presa Yuribia. Cada mes dos y medio millones de pesos para 
financiar a Morena en el sur del estado”. 
Horas antes el mandatario local tildó al tabasqueño de un desequilibrado mental, 
corrupto y “bocón”, después de que éste lo acusó de no ser íntegro. 
“Que lo pruebe y renuncio” 
El presidente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, retó al gobernador de 
Veracruz, Miguel Ángel Yunes, a presentar pruebas sobre su supuesta relación con el 
exmandatario estatal Javier Duarte. 
“Que demuestre que (Javier) Duarte me dio dinero y yo renuncio a la política, me 
retiro. Nunca vi a Duarte ni lo conozco, pero le pido al señor Yunes que si no es cierto 



(que Duarte me dio dinero), que deje la gubernatura de Veracruz, porque no le está 
haciendo ningún bien”, manifestó el tabasqueño en un video publicado a través de sus 
redes sociales. 
Al decir que le molesta la hipocresía de los panistas,  le dijo al veracruzano “no somos 
iguales, no somos lo mismo. A mí me pueden llamar peje, pero no lagarto. No somos 
iguales”. 
“¡A mí me pueden llamar ‘peje’, pero no soy lagarto! Ahí va ese reto respetuoso para 
que (Yunes) me conteste de inmediato, que dé a conocer las pruebas,”, indicó el 
excandidato presidencial en el video. 
 

ALDF autora de ajustes al predial (Excélsior, María Fernanda Navarro, p. 5 Comunidad) 

A más de un mes de que Excélsior dio a conocer que este año se disparó el costo del 
predial, diputados locales reconocieron que el ajuste en el cobro de este impuesto fue 
previsto y avalado por la Comisión de Hacienda de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF). 
Esto, a pesar de que tras la publicación de este diario los propios legisladores 
exigieron a la Secretaría de Finanzas aclarar los ajustes, pues señalaron que los 
capitalinos ya de por sí enfrentan un panorama económico complicado este 2017 
como para que desembolsaran más por el gravamen. 
Ayer, la diputada Elena Segura, integrante de la Comisión de Hacienda, que avaló el 
predialazo, reveló que en la iniciativa de reformas al Código Fiscal enviada por el jefe 
de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, no se incluía modificar el factor de depreciación 
anual de los inmuebles por antigüedad, que era de uno por ciento y que finalmente 
ellos ajustaron a 0.8 por ciento. 
Esta modificación que quedó en el ordenamiento aprobado por el pleno generó que las 
propiedades que pagaban el impuesto dentro de los rangos con tasas fijas y subsidios, 
pasaran a otros donde se aplican otras fórmulas de cobro y que carecen de 
subvención, lo que disparó el monto del predial. 
 

Suaviza Casa Blanca el tono con México (Reforma, José Díaz Briseño/Corresponsal, 

p. 13) 

Washington.- La visita a México del Secretario de Estado, Rex Tillerson, y del 
Secretario de Seguridad Interna, John Kelly, busca construir confianza con el Gobierno 
mexicano y discutir malentendidos ocurridos desde el inicio del mandato de Donald 
Trump. 
Según funcionarios de la Administración que pidieron el anonimato, el viaje permitirá 
abordar la colaboración con el País frente al tráfico de drogas, terrorismo, migración 
irregular, la frontera y retos globales. 
"Esto va a ser un proceso y un elemento clave en esto es establecer buenas 
relaciones, claras líneas de comunicación, discutir malentendidos, ser capaces de dar 
transparencia a la relación", dijo una de las fuentes. 
De acuerdo con los funcionarios estadounidenses, la llamada entre Trump y el 
Presidente de México, Enrique Peña Nieto, el 27 de enero pasado trazó una ruta de 
acercamiento, y la visita de ambos es muestra de que México debe tener confianza en 
la Administración del país vecino. 
"(La reunión) es para ayudar a entender a nuestras contrapartes en México claramente 
qué es lo que está pasando y cómo vemos las cosas, en lugar de basarnos sólo en el 
rumor o en las historias que ellos escuchan en algún otro lado", aseguró otra de las 
fuentes. 
Sobre el pago de un muro fronterizo por parte de México, los funcionarios intentaron 
minimizar las diferencias al afirmar que la reunión es para mirar hacia el futuro. 
 
 
 



Procuraduría Agraria 
 
 

Agrónomos de México imprescindibles para la reinserción de los migrantes 
al sector rural (Periódico Express de Nayarit, p.web) 
Ciudad de México.- El campo constituye una opción viable para impulsar la dinámica 
productiva de alimentos. Para lograrlo, se requiere redoblar esfuerzos conjuntos para 
aumentar producción y productividad, transferencia de tecnologías y aprovechar 
cabalmente nuestros recursos naturales, señaló el presidente en funciones de la 
Confederación Nacional Campesina, Rubén Escajeda Jiménez. 
Con motivo de la conmemoración del “Día del Agrónomo” y ante destacados 
investigadores de las ciencias agrícolas y funcionarios del gobierno federal, así como 
del Comité Directivo de la Confederación Nacional Agronómica, el dirigente cenecista 
reconoció la importancia de la opinión y la participación de los expertos agrónomos para 
“fijar la posición del sector rural en las mesas de negociación a las que ha convocado el 
presidente Enrique Peña Nieto” en el marco de discusiones para la re-negociación del 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
Por el gremio agronómico, participó el presidente de la Confederación Nacional 
Agronómica, Alfredo López Valdovinos, y el titular de la Procuraduría Agraria, Cruz 
López Aguilar. También estuvieron los diputados Francisco Javier Santillán, Germán 
Escobar y la secretaria de Acción Femenil, Leticia Barrera. Este evento se realizó en la 
“Casa del Agrónomo”, en Cuajimalpa. 
(Información también publicada en: El Ágora) 
 

Gestiona Moreira fondos para Coahuila (Capital México, Foto, p.12) 
El gobernador de Coahuila Rubén Moreira Valdez se reunió con el subsecretario de 
Desarrollo Urbano y Vivienda Juan Carlos Lastiri Quiroz quien le informó que el estado 
se verá beneficiado con acciones de vivienda desarrollo urbano gimnasios y escrituras 
entre otros. 
En el encuentro al que también asistieron el secretario de Desarrollo Social (Sedesol) 
Inocencio Aguirre Willars, el procurador Agrario Cruz López Aguilar, así como 
representantes de Infonavit Fovissste y Fonhapo entre otros organismos el mandatario 
coahuilense reconoció la estrecha coordinación que se tiene con la SEDATU. 
Así cada uno de los representantes de esas dependencias dieron a conocerlos acuerdos 
mediante los cuales Coahuila se verá beneficiado. 
En ese contexto se destacó que a través de esta dependencia trabaja en el 
mejoramiento de la vivienda el rescate de espacios públicos la regularización de la 
tenencia de la tierra y en la ejecución de infraestructura pública con recursos del Fondo 
Minero. 
Hasta el momento se concretó la liberación de más de 142 mil escrituras y se recordó 
que el pasado 8 de febrero la titular de la SEDATU Rosario Robles Berlanga, entregó 
títulos de propiedad y recursos del Fondo Minero. 
(Información también publicada en: Milenio.com, Foto/ Gobiernos México, Foto/ 
El Siglo de Torreón) 
 

Trabajo de la Procuraduría Agraria genera paz en territorio rural de 
Coahuila (La Carbonífera, p.web) 
22 febrero 2017 
Con el objetivo de garantizar la paz en el sector rural de Coahuila, la Procuraduría 
Agraria trabaja bajo cinco ejes fundaméntales: México en Paz, México Incluyente, 
Calidad en la educación para todos, México Próspero y el ordenamiento territorial. 
En los últimos cuatro años, el acercamiento con los sujetos de derecho ha crecido en 
Coahuila gracias a las políticas del Presidente Enrique Peña Nieto y al trabajo en 
conjunto que la dependencia ha realizado con el Gobierno de Coahuila. 



Gracias a “México en paz”, la Procuraduría Agraria ha realizado alrededor de 3 mil 800 
conciliaciones, es decir soluciones a desacuerdos, con lo que se evita terminar en juicio 
ante los tribunales. 
Luis Humberto Ruiz Cabello Delegado Federal en Coahuila, alegó que además de estos 
trabajos, la dependencia ha realizado 41 servicios periciales, solicitados durante los 
juicios, entre los que destacan ratificación de firmas y medición de ejidos para 
determinar colindancias. 
Entre sus múltiples funciones, la Procuraduría Agraria brinda servicios de asesoría 
jurídica, arbitraje agrario y representación legal, promueve la conciliación de intereses, 
la regularización de la propiedad rural y el fortalecimiento de la seguridad jurídica en el 
campo. 
 

Acusan a Procuraduría Agraria (Diario de Yucatán, Joaquín Chan Caamal, p.web). 
22 febrero 2017 
Mérida.- Campesinos de Chocholá denunciaron la “falta de justicia agraria para la clase 
más pobre” y también maniobras ilegales cuyo objetivo es destituir a la comisaria ejidal, 
Claudia Cob Durán, quien dijeron se opone a la venta de tierras a bajo precio, exige 
transparencia y exhibe la parcial actuación de funcionarios de la delegación de la 
Procuraduría Agraria en Yucatán. 
Encabezados por el asesor jurídico Rodolfo Macossay Cuevas y respaldados por 
dirigentes del partido Morena, 55 ejidatarios de Chocholá realizaron la mañana del lunes 
un plantón pacífico a la puerta de la Procuraduría, en la calle 63 con 66 de esta capital, 
y exigieron a la dependencia que no avale la asamblea general del próximo domingo 
26, en la que se pretende destituir a la lideresa ejidal. 
Luis Antonio Chalé Rejón exhibió una cartulina en la que exige la renuncia del delegado 
de la Procuraduría Agraria en Yucatán, Omar Corzo Olán, y llama a corruptos a los 
visitadores. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Se impulsa la seguridad de mujeres, dice Robles (El Financiero, Felipe Rodea, p.51) 
La titular de la SEDATU, Rosario Robles, afirmó que el gobierno del presidente Enrique 
Peña impulsa programas como "Ciudades Seguras para las Mujeres" y "Vivienda digna 
para las mujeres". 
Al participar en la inauguración del Foro Global Ciudades y Espacios Públicos Seguros 
para Mujeres y Niñas, explicó que en esta administración se puso en marcha el 
programa de "Ciudades Seguras para las Mujeres" en Colima, Ciudad Juárez, 
Aguascalientes, Tonalá y Ecatepec, donde participan las secretarías de Gobernación y 
SEDATU. 
Robles expuso un 40 por ciento de viviendas sociales con subsidio que se han 
entregado en la administración del presidente Peña Nieto han sido para mujeres, "para 
que tengan una vivienda digna y segura". 
 

Entrega el subsecretario de SEDATU parques y viviendas (La Crónica de Hoy, 

p.13) 
El Gobierno de la República está comprometido con apoyar a los gobiernos locales en 
el rescate de espacios públicos para fomentar la sana convivencia, la inclusión social, 
la cultura y el deporte y, también, como una de las más efectivas herramientas para 
prevenir la violencia y la inseguridad. 
Así lo estableció el subsecretario de Ordenamiento Territorial de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Enrique González Tiburcio, en gira 
de trabajo por el estado de Aguascalientes, donde encabezó la instalación del Consejo 



Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano de la entidad, además de 
entregar parques y viviendas en beneficio de la población. 
El subsecretario González Tiburcio se congratuló por la instalación de este Consejo, 
derivado de la aprobación de la nueva Ley de Asentamientos Humanos, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano. 
 

Entrega José Armenta Tello bonos de ampliación de vivienda; se invierten 
3 mdp (Digital Guerrero, p.web) 
22 febrero 2017 
Chilpancingo, Gro.- En Guerrero damos la batalla para reducir el hacinamiento y la 
pobreza patrimonial con el firme compromiso de que las familias tengan una mejor 
calidad de vida, expresó el delegado federal de la SEDATU, José Armenta Tello ante 
beneficiarios de bonos para ampliar vivienda destinados para la Organización Central 
Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC) “José Dolores López 
Domínguez”. 
Refirió que las familias beneficiadas con la construcción de una recamara más, 
consolida el avance de los programas sociales, “sabemos que en nuestro estado hay 
distintas carencias, por tal razón la SEDATU trabaja para abatir el rezago de vivienda y 
el hacinamiento de familias con bajos ingresos económicos”, puntualizó el delegado 
federal. 
Agregó que la SEDATU y el Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares 
(FONHAPO) tienen el gran reto en Guerrero de beneficiar al mayor número de familias 
situadas en ingresos menores a los 2.5 salarios mínimos y en situación de pobreza 
patrimonial. 
 

Le apostaba familia Medina a boom en Mina (El Norte, Juan Carlos Rodríguez, p.web) 
Monterrey, México.- Proyectos carreteros y habitacionales, así como de instalaciones 
de energía eólica, agua, drenaje y gas, que darían plusvalía a Mina, habrían sido 
incentivos para que la familia del ahora ex Gobernador Rodrigo Medina comprara 
cientos de hectáreas en ese municipio, revelaron fuentes ejidales. 
Y es que, a decir de los propios ejidatarios que viven en la zona, actualmente los 
terrenos no valen mucho, pero su plusvalía ha ido en aumento desde el 2008, cuando 
se anunció la construcción de un penal, y se espera que suban más conforme se 
concreten los diferentes proyectos. 
Habitantes, ejidatarios y funcionarios consultados señalaron que los planes para hacer 
esas obras han sido expuestos abiertamente por empresarios y personal del Estado y 
los municipios desde hace más de cuatro años. 
"Dicen que van a poner torres de energía para el Penal. Una vez lo mencionaron en la 
junta ejidal", aseguró la propietaria de un predio. 
EL NORTE reveló el martes que, de acuerdo con el Registro Agrario Nacional, el padre, 
la madre y dos hermanos del ex Gobernador Rodrigo Medina compraron 757.4 
hectáreas en el Ejido California, La Azufrosa, El Pui, a menos de un kilómetro de donde 
se construye el nuevo penal. 
 

Ordena TUA reconocer a ejidatarios del cerro de San Juan de Abajo (Periódico 

Express de Nayarit, Samuel Flores, p.web) 
22 febrero 2017 
Bahía de Banderas.- El asunto jurídico que enfrentaban ejidatarios del cerro de San 
Juan de Abajo quedó resuelto por el Tribunal Unitario Agrario, que ordenó que se 
reconozcan sus derechos. 
Como se recordará, los ejidatarios del cerro estuvieron representados por licenciado 
Mario Escamilla, a petición en aquel entonces del ex presidente municipal Rafael 
Cervantes Padilla, y fueron apoyados también por el licenciado Rosalío García Martínez, 
quien tenía los elementos de prueba que logró obtener del Archivo General Agrario de 
la Ciudad de México, donde el decreto presidencial de 1974 era muy claro y hacia 



nombramientos de ejidatarios; un documento donde el ex presidente del ejido Julio 
Alberto Larios García solicitaba al registro Agrario Nacional que los incluyera porque era 
buenas personas, eran las personas que en la asamblea del 5 de agosto de 1974 les 
habían dado la aceptación como ejidatarios. 
Una vez conseguido todo ese tipo de documentos y tras haber presentado las pruebas, 
se llevó a cabo el juicio y finalmente después de 20 años, el magistrado del Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) de Tepic, del distrito 56, resolvió a favor de los ejidatarios. 
 

TSJ pide aclarar limitaciones (Excélsior, Gerardo Jiménez, p.1 Comunidad) 
La controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación que 
formulará el pleno del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) es con el fin de que se 
delimiten y aclaren las funciones de este órgano judicial dentro de la nueva Constitución 
de la Ciudad de México. 
Ayer, después de la firma de un convenio con el presidente del Tribunal Superior 
Agrario, el titular del TSJ, Edgar Elías Azar, explicó que hay informes y reclamos dentro 
de este órgano judicial sobre limitaciones y nuevas funciones que deberán asumir los 
magistrados: “simplemente es una interpretación de la Suprema Corte de Justicia para 
que después no salgan amparos y salgan chicanas”. 
 

Advierten violencia por invasión en San Martín Mexicápam (El Imparcial de 

Oaxaca, Andrés Carrera Pineda, p.web) 
Debido que los comuneros de Santa Cruz Xoxocotlán siguen invadiendo terrenos 
comunales de San Martín Mexicápam, en cualquier momento podría suscitarse hechos 
de violencia en inmediaciones del Polígono de la Zona Arqueológica de Monte Albán. 
Representantes del Comisariado de Bienes Comunales de San Martín Mexicápam 
señalaron que a partir de febrero el Tribunal Unitario Agrario, emitió una resolución para 
prohibir cualquier deslinde o venta de terrenos en la zona de conflicto, pero hasta el 
momento no ha sido respetado. 
"Es una burla que mediante documentos, el tribunal exija un alto a la invasión y los 
comuneros de Xoxocotlán no cumplan, de nueva cuenta ya hay deslindes de terrenos 
en los parajes conocidos como el Chapulín y Portezuelo, lo que queremos es que 
vengan los del Tribunal Agrario para que ellos vean la invasión", señaló Rufina Luis 
González, presidenta del Comisariado de Bienes Comunales de Mexicápam. 
Otra de las molestias de los comuneros es que el Tribunal solicitó al Instituto Nacional 
de Antropología de Oaxaca, un mapa sobre su polígono, sinembargo la dependencia 
jamás exhibió documento alguno. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Desvía Sagarpa recursos a café (Reforma, Frida Andrade, p.1) 
Cd. de México, México.- Sagarpa hizo un mal uso de 204 millones 149 mil pesos que 
correspondían al componente Procafé e Impulso Productivo al Café, pese a la necesidad 
que tiene México de hacerle frente a la caída de producción generada por la roya, según 
el análisis de la cuenta pública de la Auditoria Superior de la Federación (ASF). 
El organismo detectó que la dependencia desvió recursos destinados para ese cultivo 
durante 2015 entregando recursos a personas que no eran beneficiarias o en duplicidad 
de nombres. 
Por ejemplo, y derivado de que los responsables del componente no llevaron a cabo 
una supervisión, se realizaron entregas de recursos sin tener la certeza de que las 
personas que lo recibieron eran población objetivo, lo cual ocasionó el pago a 48 mil 
147 personas por un monto de 107 millones 15 mil pesos que no se encontraban 
inscritos en el padrón nacional cafetalero, reportó la ASF. 



"Los beneficiarios reales del programa, que son los estratos más vulnerables del País y 
razón de ser de los programas sociales, al no recibir los recursos del subsidio, 
carecieron de la oportunidad de incrementar la producción y la productividad de las 
unidades económicas rurales agrícolas mediante incentivos", destaca el informe. 
 

Tomate y aguacate, muy sensibles en TLC, alertan (El Universal, Astrid Rivera, p.13) 
El maíz amarillo, las frutas y las hortalizas, como el jitomate y el aguacate, son productos 
“sensibles” en la renegociación del Tratado de Libre Comercio con América del Norte 
(TLCAN) debido a que representan un mercado estratégico en el intercambio comercial 
entre México y Estados Unidos, por lo que una ruptura del acuerdo comercial afectaría 
a consumidores de ambos países y a productores mexicanos, advirtió el Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
Juan Carlos Anaya Castellanos, director del GCMA, comentó a EL UNIVERSAL que de 
cara a la renegociación del TLCAN hay que trabajar en diferentes escenarios como el 
de la imposición de aranceles, que en el caso de concretarse se verían afectados los 
productos que se exportan, en especial los alimentos frescos como son el tomate y el 
aguacate, debido a la dinámica comercial que se ha generado en los más de 20 años 
de existencia del tratado comercial entre naciones. 
“Algo que vemos sensible es el mercado que exportamos de productos frescos como el 
tomate y el aguacate, que por la cercanía con Estados Unidos son productos muy 
sensibles y el mercado estadounidense representa más de 80% de las exportaciones 
de México. La venta de frutas y hortalizas representa casi 50%. Para ellos nuestros 
productos de frutas y hortalizas es un mercado estratégico”, explicó Anaya Castellanos. 
 

Agronegocios / Retos y oportunidades agroalimentarias en la región sur 
(Columna, El Economista, Genaro Rubio y Roberto González Ordoñez, p.13) 
La región sur de México es muy diversa en cuanto al tipo de climas, desde fríos y 
templados hasta tropicales, desde los litorales hasta las regiones boscosas. En estas 
regiones se atienden tantos sistemas productivos extensivos de regiones con baja 
productividad como empresas con altos estándares tecnológicos y regiones con una 
elevada vocación productiva. 
La Dirección Regional del Sur de FIRA, institución que forma parte de la banca de 
desarrollo que coordina la SHCP, tiene a su cargo ocho entidades federativas: Ciudad 
de México, Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Estado de México y 
Morelos. 
Ante la diversidad de dichas entidades, permite el desarrollo de redes agroalimentarias 
múltiples y con diferentes retos, como la caña de azúcar que se concentra en los estados 
de Veracruz, Puebla, Morelos y Oaxaca. 
La producción de carne de res, cerdo y pollo se desarrolla en Veracruz, Puebla, Estado 
de México, incluso en Guerrero y Oaxaca. La producción de leche también es importante 
y está presente principalmente en Estado de México y Puebla; Veracruz aporta parte de 
la producción, principalmente por la ganadería de doble propósito. 
 

El PIB de México creció 2.3% anual en el 2016 (El Economista, Yolanda Morales, pp-

4-5). 
La economía mexicana registró un crecimiento real del Producto Interno Bruto (PIB) de 
2.3% el año pasado, según información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). 
Una expansión similar a lo alcanzado en el 2014 y que contrasta con 2.6% que se 
registró en el 2015. 
Con el dato final del PIB en el 2016, la tasa quedó en el punto medio del último rango 
revisado en agosto por Hacienda, que iba de 2 a 2.6 por ciento. 
Además, la tasa de crecimiento se ubicó por arriba del consenso del mercado estimado 
por la consultora FocusEconomics, que al mes de diciembre estaba en 2.1 por ciento. 
No obstante, con cifras desestacionalizadas la expansión fue de 2.1%, aclaró el instituto. 



El reporte divulgado por el Inegi detalla que en el cuarto trimestre del año, el PIB creció 
0.7%, que evidencia una desaceleración respecto de 1.1% que avanzó la economía en 
el tercer cuarto. 
De acuerdo con analistas de Scotiabank, la medición trimestral ajustada por 
estacionalidad redujo su ritmo, por la caída del sector agropecuario de 0.3%, que 
contrasta con 3.1% previo y la desaceleración del sector servicios que quedó en 0.8% 
desde 1.3% del trimestre anterior. Movimientos que no pudieron ser compensados por 
la mejora marginal de la industria, que pasó de 0.1 a 0.2% entre septiembre y diciembre. 
 

Alarma dependencia a EU en los granos (Reforma, Moisés Ramírez, p.4) 
Monterrey, México.- La seguridad agroalimentaria de México estaría en riesgo en caso 
de una guerra comercial con Estados Unidos, pues el consumo nacional de granos llega 
a depender en más de la mitad de lo que le provee este país, advirtieron especialistas. 
Por ejemplo, datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera refieren que 
el 85 por ciento de lo que consumió el País de soya el año pasado lo importó de la Unión 
Americana, el 75 por ciento en el caso del arroz y el 37 por ciento en maíz y trigo. 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señaló que los graneros de Brasil, 
Argentina e incluso Ucrania, Tailandia y Vietnam podrían eventualmente suplir la 
proveeduría estadounidense, pero sería a un mayor precio, ante la llegada de un cliente 
urgido y, sobre todo, por mayores costos de logística. 
Por ejemplo, detalla GCMA, en maíz el costo por tonelada de flete marítimo por traerlo 
de Argentina, Brasil y Ucrania sería 100, 67 y 60 por ciento mayor, respectivamente, 
que importarlo por la misma vía de Estados Unidos. 
Añade que el costo de la tonelada de ese grano comprado en Argentina, Brasil y Ucrania 
es entre 1.7 y 4.1 por ciento menor al de Estados Unidos, lo que mitiga el golpe del flete, 
pero sólo parcialmente. 
 

Congreso exige a Sagarpa pagar adeudos (El 5inco, Cristina Adame García, p.web) 
Ciudad Victoria, Tamaulipas.- Que la Sagarpa agilice el pago que adeuda a productores 
tamaulipecos, demandaron los diputados locales. 
Durante la sesión ordinaria, el Congreso del Estado aprobó un Punto de Acuerdo para 
que la dependencia libere 1,020 millones de pesos. 
Son por los conceptos de: Programas de Comercialización Otoño-Invierno 2015-2016; 
Oleaginosas Primavera Verano 2015; Maíz amarillo Otoño-Invierno 2015-2016; Progran 
y Proagro Primavera-Verano 2016. 
Los programas de Progran y Proagro dependientes de la Sagarpa y sus diversas 
vertientes como Aserca, de acuerdo a sus reglas de operación, debieron ser cubiertas 
en su totalidad al finalizar el 2016. 
“Nos abocamos a realizar una investigación sobre esos recursos, dando como 
resultados que a la fecha aún se encuentran adeudos bastantes importantes para 
nuestro Estado”, dijo en tribuna el diputado de Nueva Alianza, Rogelio Arellano Banda. 
 

Crean bipesticidas contra plagas que dañan cultivos de papa y maíz (La 

Crónica de Hoy, Antimio Cruz, p.21). 
Científicos de la Universidad Autónoma de Campeche (UACAM) desarrollaron nuevas 
sustancias de origen biológico que controlan y eliminan plagas, como la langosta 
voladora y el psílido de la papa y el jitomate que, donde llegan, destruyen hasta el 100 
por ciento de los cultivos de maíz, jitomate, papa, aguacate y chile. En 2016 el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Alimentaria (Senasica) calculó que, cuando 
no son controladas, estas plagas provocan pérdidas de hasta 50 mil millones de pesos 
anuales. 
El doctor Carlos Alejandro Granados Echegoyen, quien desde 2010 ha reportado 
hallazgos de sustancias activas contra organismos como las langostas voladoras 
(Schistocerca piceifrons) y los insectos (Bactericera cockereli), informó a Crónica que el 
trabajo de la UACAM también busca eliminar las larvas de mosquitos transmisores de 



zika, dengue y chikungunya. Los biopesticidas que usan son extraídos de hongos y 
plantas. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Cartera vencida de 70 mdp en la ULPC-CNC (El Sol de Cuernavaca, Angelina Albarrán, 

p.web). 
Al rechazar los señalamientos en su contra, el ex dirigente de la Unión Local de 
Productores de Caña de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Aristeo 
Rodríguez Barrera, reconoció que existe una cartera vencida de 70 millones de pesos 
en ese organismo debido a que productores cañeros fallecieron o cambiaron de 
propietarios en los últimos once años. 
Asimismo, indicó que Esteban Calderón Beto -quien hizo los señalamientos- es el que 
menos calidad moral tiene para hacer ese tipo de declaraciones, pues es un productor 
independiente que no pertenece a la CNC y de la Confederación Nacional de 
Propietarios Rurales (CNPR) fue expulsado. 
Consideró que “el corrupto personaje busca cobrar en la nómina de la CNC o en la 
CNPR, y al que le pague habla bien de él y el que no, habla muy mal”. 
Rodríguez Barrera dijo que hay quienes acusan que la deuda de las organizaciones 
cañeras es de 600 millones de pesos, mientras que otros refieren 300 millones de pesos, 
“lo cierto es que estos 11 años nos alcanzó la cartera vencida tanto a la CNC como a la 
CNPR”. 
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